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近年来袁环保产业扩张势头
迅猛遥然而袁随着资本逐渐退潮袁
个别企业问题影响了资本市场
对环保产业的信心遥业内专家认
为袁走高质量增长之路袁加快技
术尧产品尧服务升级袁才能促进行
业健康发展遥

野环保产业遭遇的与其说是
耶黑天鹅爷袁不如说是耶灰犀牛爷遥 冶
日前袁在 E20环境平台于北京主
办的 野第十二届固废战略论坛冶
上袁瀚蓝环境股份有限公司总裁
金铎表示,今天环保业问题的根
源早就存在袁只不过市场好的时
候袁企业忽视了急速扩张带来的
风险遥

野黑天鹅冶是指极其罕见尧难
以预测的风险袁野灰犀牛冶则是太
过于常见尧以至于人们习以为常
的风险遥在 2018年金融去杠杆尧
强监管大环境下袁 资本迅速退
潮袁 一些环保企业感觉进入了
野寒冬冶遥

资本退潮

近年来袁 在资本推波助澜
下袁环保产业发展加速袁部分企
业不免心浮气躁袁尤其是一些环
保上市公司盲目追求规模扩张袁
资本运作过度袁把杠杆用到了极
致遥 当资本野寒冬冶来临之际袁企
业骤然遭遇流动性危机袁资金链
极为脆弱袁股价也随之暴跌遥 例
如袁东方园林发债事件一度引起
市场关注遥

野上市公司股权质押融资活
跃袁净增加 1.5万亿元遥 当股市
下行时袁抵押品价格走低袁有可
能被强制平仓并抛售股票袁形成

了恶性循环遥 冶生态环境部环境
与经济政策研究中心主任尧党委
书记吴舜泽说遥

这几年袁 PPP 模式大行其
道袁 其背后一是地方政府有治
理环境的压力袁 但普遍缺乏资
金曰 二是环保企业需要做大袁
先把项目拿到手就可以排除竞
争对手曰 三是一些上市公司需
要对资本市场 野讲故事冶袁 各方
一拍即合遥

中国光大国际有限公司总
裁尧清华大学 PPP研究中心主任
王天义认为袁中国 PPP模式应用
短期内过于发力袁因而出现了很
多问题袁野PPP模式容易被政府尧
企业尧 中介机构用坏袁 贪多尧贪
大尧贪快导致力不从心袁出现假
冒伪劣尧质量低等问题冶遥

政府很快意识到了风险所
在遥 2017 年年底 袁 财政部对
PPP 库集中清理袁 各地累计清
理退库 2428个项目尧 涉及投资
额 2.9 万亿元袁 整改完善 2005
个项目尧 涉及投资额 3.1 万亿
元遥 加之重点防控金融风险成
为去年的重点工作之一袁 流动
性收紧袁 企业普遍感觉缺钱袁
过去激进扩张带来的隐患和风
险也随之暴露遥

吴舜泽说袁 个别上市公司
的问题被放大了袁 其实影响没
这么大遥 但在炒作之下袁 影响
了资本市场对环保行业的信心遥

行业乱象

金铎指出袁在现金流管理方
面袁 行业内普遍存在三大问题遥
一是建设和运营不匹配遥企业大

量跑马圈地袁同时有很多工程等
待投资袁但投入运营的项目能产
生的现金流非常有限袁只好野十
个锅九个盖冶地腾挪资金遥

二是资金来源长短不匹配遥
由于工程建设审批链条非常长袁
为了快速启动项目建设袁经常不
得不用短期资金做长期工程建
设投入遥 野为了拿项目袁有些企业
不惜垫资遥 甚至有的项目建好
了袁 还没有拿到施工许可证袁无
法从银行贷款袁从而使企业资金
链高度紧张遥 冶金铎说遥

三是营收来源不匹配遥有的
企业业务结构单一袁过于依赖政
府补贴袁收费的难度也各异遥 比
如袁电子废弃物回收企业从申请
到获得补贴的周期要一年至两
年袁可能造成现金流恶化遥

吴舜泽也指出袁缺钱是普遍
现象袁 是当前企业的共性问题遥
环保产业发展出现的问题不怪
强监管袁 而是个别企业过于激
进袁短债长投尧资金错配袁违背了
基本经济规律遥 野不能把 2014
年尧2015年当常态遥 冶

野有的上市公司质押股权去
搞房地产袁政策一变袁钱出不来袁
所以爆仓遥 冶原国有重点大型企
业监事会主席赵华林表示袁国家
防范金融风险是为降低地方政
府的潜在债务和央企杠杆袁企业
永远要聚焦主业袁不要想着天上
掉馅饼遥

野过去一窝蜂搞环保袁5万
多家企业都赚钱遥 现在大调整尧
大整合袁变化特别快袁靠人脉拿
项目的时代已经过去遥虽然市场
看上去很大袁但有的企业一个项

目都拿不到遥 冶赵华林说袁环保产
业已度过数量快速扩张的草创
阶段袁但散尧小尧乱依然是基本特
征遥企业仍缺乏创新和优秀的管
理团队袁技术尧模式趋同袁缺少核
心竞争力遥

在规模导向之下袁一些环保
企业管理粗放袁产品和服务同质
化袁行业恶性竞争袁商业模式也
不成熟遥很多企业争抢项目一哄
而上袁 忽略了项目的经济性袁中
标价一再走低袁有些甚至低于企
业成本遥

混改破局

金铎表示袁 野寒冬冶 之下袁
倒逼行业走高质量增长之路袁
加快技术尧 产品尧 服务升级袁
提升现金流管理能力遥 野资本
在未来仍然是非常重要的杠杆袁
我们要更多吸纳社会资本袁 逐
渐优化资本结构袁 更加专注于
运营和技术管理遥 未来中国环
保产业一定会走专业化和技术
化道路遥冶

一些环保企业加快拓展融
资渠道袁筹备粮草过冬遥 绿色动
力环保集团股份有限公司党委
书记尧总裁乔德卫介绍袁绿色动
力于 2018年 6月份在上海证券
交易所成功挂牌上市袁成为国内
垃圾焚烧发电行业首家 A+H股
企业遥 王天义也表示袁央企光大
国际今年也通过配股方式募集
了近百亿港币资金袁创下了融资
纪录袁目前手上共握有约 400亿
元野弹药冶可供投资遥

会上袁混合所有制改革成为
讨论焦点遥 野很多地方政府在谈

项目时袁 虽然也认可民企的技
术袁但一转身还是找了央企遥 冶赵
华林表示袁国企尧民企融合发展袁
走混合所有制道路袁既可以发挥
民营企业在技术研发尧第三方治
理和环境服务业上的创新性作
用袁 也能利用央企在政策体制尧
政企关系尧跨区域整合尧资金等
方面的优势遥

绿色动力其实也是混改的
成功案例之一遥从一家民企到成
为北京市国有控股企业袁绿色动
力拿下了 20 多个省区市的项
目袁垃圾焚烧发电项目总规模超
过了 6万吨/日遥 2018年 8月份袁
绿色动力在北京通州的垃圾焚
烧发电项目启动运行袁以严格的
设计标准尧具有野视觉地标冶属性
的城市景观袁成为北京城市副中
心的示范项目遥

赵华林还透露袁央企也存在
同行业竞争恶化尧非主营业务丛
生尧重复投资等现象袁发展分散尧
协同效应不强遥 国资委在 2018
年下半年工作会议上指出袁要持
续推动环保产业资产整合袁更加
注重重组质量效果袁加快推进央
企内部资源重组遥这意味着各家
央企内部分散的环保业务有可
能整合遥

此外袁金铎指出袁民营企业
具有机制灵活的特点袁从而激发
了大量的创新创造遥混合所有制
改革后袁 如何在机制上创新尧保
持活力袁使国企和民企融合共生
共赢袁 是全行业未来面临的挑
战遥

渊来源院2018年 12月 26日
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环保产业要加快专业化技术化

近日袁 十三届全国人大常委会第七次会议继续审议民法
典侵权责任编草案遥 草案一审稿规定袁 医疗机构及其医务人
员泄露患者隐私和个人信息或者未经患者同意公开其病历资
料袁 造成患者损害的袁 应当承担侵权责任遥 二审稿删去了
野造成患者损害冶 内容遥

近年来袁 泄露患者隐私的事件不断出现袁 其中有的是由
医疗机构或医务人员所致袁 比如深圳千名孕产妇信息泄露尧
上海疾控中心工作人员贩卖新生儿信息案等遥

过去袁这类事件发生后袁是否追究当事人责任袁要看产生了
怎样的后果遥 因为侵权责任法规定袁医疗机构及其医务人员泄
露患者隐私或者未经患者同意公开其病历资料袁造成患者损害
的袁应当承担侵权责任遥可以看出袁野造成患者损害冶是泄露隐私
者承担侵权责任的重要条件遥 这也意味着袁若恶意泄露患者隐
私的行为并未造成患者损害袁就可能不被法律惩处遥但事实上袁
即使没有导致患者有实质性损害袁也是对其权益的侵犯遥并且袁
现在没有损害袁不意味着今后没有遥

给予泄露患者隐私行为以更严厉的惩罚袁 是很多国家的
共同做法遥 比如袁 美国的 叶健康保险隐私和责任法案曳 规定袁
对于违反该法案安全条例的行为袁 处以最高 25万美元的罚款
和最长 10年的监禁曰 在英国袁 病房门口贴着写有 野不能随意
拍照冶 和 野不能将任何有关患者信息的东西随意外泄冶 的牌
子遥

删除 野造成患者损害冶 的内容袁 是将后果担责变成了行
为担责袁 即只要出现泄露患者隐私或病历资料的现象袁 就须
承担相应的法律责任遥 一方面袁 这扩大了法律惩处的覆盖面袁
是对泄漏患者隐私行为的更强有力的震慑袁 有 野伸手即被捉冶
的意味曰 另一方面袁 这也传递出通过立法加强隐私保护尧 防
止信息泄露的趋势和力度遥 对患者和公众而言尧 对社会秩序
和社会治理而言袁 这都意义重大遥

渊来源院 2018年 12月 26日 叶工人日报曳冤

给泄露患者隐私者更强震慑
罗志华
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